

# L'offre autochtone à Montréal et à proximité de Montréal



## Montréal et ses 5 nations fondatrices

En 2017, afin de souligner le dixième anniversaire de la Déclaration des Nations Unies sur les droits des peuples autochtones, Montréal a redessiné ses armoiries et son drapeau. Par l'ajout d'un pin blanc au centre de ces derniers, la Ville a reconnu la contribution des peuples autochtones à sa fondation. Les armoiries et le drapeau de Montréal sont maintenant composés de cinq symboles représentant les cinq peuples fondateurs :



Le pin blanc pour les peuples autochtones.



La fleur de lys pour les Français.



La rose pour les Anglais.



Le chardon pour les Écossais.



Et le trèfle pour les Irlandais.

# À Montréal

ACTIVITÉS/EXPÉRIENCES



## L'exposition permanente *Voix autochtones d'aujourd'hui : savoir, trauma, résilience* au Musée McCord Stewart

[LIEN EXTERNE](#)

L'exposition permanente *Voix autochtone d'aujourd'hui* au Musée McCord Stewart est un incontournable de la scène culturelle montréalaise. Offrant un mélange de témoignages et d'objets d'art, cette exposition est le point de départ d'un dialogue pour une meilleure compréhension mutuelle. La boutique met également de l'avant les objets d'artisanat autochtone.



## L'Espace culturel des Productions Feux sacrés

[LIEN EXTERNE](#)

L'Espace culturel des Productions Feux sacrés se consacre à la diffusion des arts et à la mise à l'honneur des artistes et des cultures des nations autochtones canadiennes. Par une approche favorisant l'échange et le dialogue interculturels, les Productions Feux sacrés souhaitent contribuer à une meilleure compréhension des cultures des Premières Nations, des Inuit et des Métis et à une attitude positive à leur égard.

## L'espace Québec Autochtone au Palais des congrès

[LIEN EXTERNE](#)

Au Palais des congrès, l'espace Québec Autochtone met de l'avant les quelque 200 expériences liées au patrimoine vivant des Premières Nations et des Inuit. L'endroit, configuré en forme de cercle, est abrité par une structure en bois sculptée par l'artisan innu Serge Ashini Goupil. On y retrouve également un collier de wampum d'une longueur de 12 mètres (40 pieds) qui surplombe le Hall Viger. La réplique de ce collier, traditionnellement fabriqué de perles de coquillages marins, représente ici la paix et la fraternité entre les peuples. Il est un appel à la rencontre dans ce lieu d'accueil où transitent des visiteurs provenant du monde entier.

## Aéroport de Montréal

L'aéroport international Montréal-Trudeau a inauguré à l'été 2024 un premier espace dédié aux 11 nations autochtones de la province et à leur offre touristique. L'idée était de créer un pont entre les visiteurs de la ville et les peuples autochtones, et de lancer une invitation aux voyageurs à découvrir les communautés du Québec.



## Centre d'art daphne

[LIEN EXTERNE](#)

Né de la volonté des artistes autochtones d'avoir leur propre espace autogéré à Montréal, le centre daphne se consacre à la promotion d'artistes autochtones contemporains à travers des expositions, des ateliers, des résidences et des projets de commissariat.

# À Montréal

ACTIVITÉS/EXPÉRIENCES



## La Guilde

[LIEN EXTERNE](#)

La Guilde s'engage à soutenir et à encourager les artistes autochtones pour assurer la viabilité de leurs pratiques. Grâce à ses expositions, ses activités culturelles et ses programmes éducatifs aux fins de sensibilisation et d'ouverture, elle offre un espace de partage et d'exploration favorable au développement des connaissances. La Guilde continue à préserver et à développer une collection permanente d'art canadien.

## Galerie Le Chariot

[LIEN EXTERNE](#)

La galerie Le Chariot a été fondée en 1980. Animée par son dévouement et son amour pour l'art inuit, la galerie a acquis une réputation nationale et internationale en offrant la plus vaste sélection de sculptures inuit. Plus de 2 000 pièces soigneusement sélectionnées pour répondre aux demandes des collectionneurs et des connaisseurs y sont exposées en permanence.



## Galerie Images Boréales

[LIEN EXTERNE](#)

La galerie Images Boréales présente la plus remarquable et la plus importante collection d'art inuit au Canada. La galerie Images Boréales est fière de représenter près de 200 artistes inuit canadiens parmi les plus établis du monde de l'art inuit. La galerie travaille également avec de jeunes artistes émergents, leur offrant un avenir prometteur en favorisant le développement de leur carrière.



## Musée Pointe-à-Callière

[LIEN EXTERNE](#)

La vision et les valeurs des Premières Nations furent intégrées lors du renouvellement de l'exposition signature *Montréal au cœur des échanges*. Ainsi, dans *Mémoire ancestrale de l'île*, des récits originaux témoignent de façon interactive de la vie des Autochtones d'hier et d'aujourd'hui. Le musée permet à ses publics de se familiariser avec la richesse des sonorités des langues autochtones et de s'imprégner de l'esprit des lieux, tout en témoignant de l'importance de la tradition orale et du patrimoine immatériel.



## Jardin des Premières-Nations au Jardin botanique

[LIEN EXTERNE](#)

Ce jardin illustre les rapports étroits que les Premières Nations et les Inuit ont toujours entretenus avec le territoire et la nature, et met en valeur leurs connaissances botaniques et activités traditionnelles. Été comme hiver, on peut aller y visiter ses plantes, pavillons, sentiers et installations en pierre.

## Le mont-Royal

Le mont Royal (la « montagne », comme la surnomment affectueusement les Montréalais et Montréalaises) offre de splendides panoramas sur la ville. En 2017, un de ses trois sommets a été rebaptisé Tiohtià:ke Otsira'kéhne (« lieu du grand feu ») afin de commémorer l'héritage de la nation Kanien'kehá:ka (Mohawk), qui l'utilisait comme balise lumineuse. On y grimpe à pied ou en voiture pour profiter de la vue.



# À Montréal

ACTIVITÉS/EXPÉRIENCES



## Totem Kwakiutt, île Notre-Dame

Du côté de l'île Notre-Dame, le totem Kwakiult, une commande réalisée par Henry Hunt dans le cadre d'Expo 67, illustre une union entre les différentes communautés Kwakwaka'wakw de la côte du Nord-Ouest du Pacifique.

## Ondinnok – Compagnie de théâtre autochtone francophone à Montréal

[LIEN EXTERNE](#)

Ondinnok est une compagnie de théâtre qui, à travers ses productions, donne une voix aux Autochtones. Ils souhaitent ainsi reconstruire les ponts entre Autochtones et Allochtones pour cheminer ensemble vers la réconciliation.

## La Maison des Premiers Peuples de l'Université McGill (First People's House)

[LIEN EXTERNE](#)

La Maison des Premiers Peuples de l'Université McGill (First People's House) accueille une série d'événements et d'activités, notamment un pow-wow annuel en septembre, des ateliers hebdomadaires de perlage avec des artistes locaux et des festins qui favorisent les liens entre les membres de la communauté.

## Formes infinies / lah Tshiewatók: ktha tsi Nikaieron'tótens / Infinite Forms, Galerie de l'Université de Montréal

[LIEN EXTERNE](#)

Une exposition réunissant les artistes autochtones David Garneau, Martin Akwiranoron Loft, Michelle Sound et Alexis Gros-Louis, mêlant la tradition occidentale et le savoir des Premiers Peuples.

## Grandes expositions à venir en 2025–26

Dès 2025, le Centre PHI exposera les œuvres de l'artiste Aamjiwnaang, Nico Williams, reconnu pour son perlage sculptural, alors que Kent Monkman, artiste cri interdisciplinaire, présentera ses créations au Musée des beaux-arts. De plus, en 2026, Montréal aura le privilège d'accueillir de nouveau la Biennale d'art contemporain autochtone.



GASTRONOMIE



## MIHKU Chocolats et gourmandises

[LIEN EXTERNE](#)

MIHKU offre une gamme de chocolats fins, de tablettes de chocolat, de chocolats chauds et d'autres gourmandises inspirées par les saveurs locales des espèces indigènes, principalement du territoire boréal et, plus particulièrement, par les origines autochtones de la chocolatière Marianne Chevalier de la nation Wolastoqiyik Wahsipekuk.

À Montréal, ils sont disponibles dans les boutiques d'Espace pour la vie (Jardin botanique, Biodôme et Planétarium), chez Racines boréales (4317, rue Ontario Est, Montréal) et à la boutique Tah-Dah! (Marché Jean-Talon).

## Café de la Maison ronde

[LIEN EXTERNE](#)

Le Café de la Maison ronde a pour mission de favoriser la mixité sociale et l'autonomisation des Autochtones. Situé au square Cabot, il s'agit de l'unique café autochtone à Montréal. Au menu, on retrouve plusieurs déclinaisons du pain bannique, en plus de diverses tisanes inuit de Délice boréal.

# À proximité de Montréal

## Kahnawà:ke

ACTIVITÉS/EXPÉRIENCES



### Kahnawà:ke Winter Carnival

Il s'agit d'un carnaval d'hiver qui propose diverses activités familiales, des compétitions sportives et des événements culturels.

### Centre linguistique et culturel Kanien'kehá:ka Onkwawén:na Raotitiohkwa

[LIEN EXTERNE](#)

Le Centre propose un grand nombre de livres dans sa vaste bibliothèque, ainsi que de nombreuses autres ressources pour les universitaires ou pour quiconque souhaite simplement en savoir plus sur les peuples Kanien'kehá:ka et Haudenosaunee. Le Centre accueille plusieurs expositions d'art, mettant en vedette les œuvres d'artistes locaux et autochtones.

### Pow-wow de Kahnawà:ke

[LIEN EXTERNE](#)

À travers ce rassemblement unique, qui devrait avoir lieu à la mi-juillet 2025, des milliers de personnes profitent d'une grande exposition d'art et d'artisanat autochtones, dégustent des produits alimentaires et découvrent des chansons et des danses.

### Le Sanctuaire de Sainte-Kateri Tekakwitha

[LIEN EXTERNE](#)

Kateri Tekakwitha a été canonisée par le pape Benoît XVI. Il s'agit de la première personne autochtone d'Amérique du Nord à être élevée au rang de sainteté. Elle a toujours été respectée par la communauté Kanien'kehá:ka et par les autres Premières Nations. Aujourd'hui, elle est priée et encensée comme une sainte femme et une ancêtre.

GASTRONOMIE



### Kahnawake Brewing Company

[LIEN EXTERNE](#)

La Kahnawake Brewing Company (KBC) est la première microbrasserie appartenant à des Autochtones sur le territoire d'une Première Nation au Canada. La première pinte de bière fut servie le jour de la Saint-Patrick en 2018. La microbrasserie KBC fait maintenant parler d'elle par les membres de la communauté et les visiteurs.

### Tóta Ma's Café

[LIEN EXTERNE](#)

Tóta Ma's Café est une entreprise sociale développée par le programme *Achieving Concrete Essentials* par l'intermédiaire de Tawatohni'sáktha. L'objectif est de servir des boissons d'origine autochtones, de créer des emplois locaux intéressants et de soutenir le tourisme dans la communauté.

### Traiteur Messy Kitchen

[LIEN EXTERNE](#)

Entièrement géré par des femmes, l'objectif de Messy Kitchen est de servir des boissons fabriquées par des Autochtones, de fournir des emplois locaux valorisants et de soutenir le tourisme dans la collectivité.

### Screaming Chef Cuisine

[LIEN EXTERNE](#)

La clientèle qui franchit les portes du Screaming Chef Cuisine y trouvera la touche créative de son propriétaire, le chef Kanien'kehá:ka Ryland Diome. Le restaurant propose une cuisine autochtone délicieusement réinventée, préparée avec des ingrédients locaux et saisonniers.

### Two O Seven Steak & Seafood

[LIEN EXTERNE](#)

L'établissement peut maintenant accueillir des réceptions allant jusqu'à 100 personnes. Le restaurant offre des steaks AAA, des fruits de mer, des plats de pâtes et des desserts maison.

### Kaienthókwen. Fondée par Kahtehrón:ni Stacey

[LIEN EXTERNE](#)

Cette entreprise propose des aliments produits et récoltés par des Autochtones. Elle vend des produits traditionnels comme le maïs, la courge et la citrouille, ainsi que des produits contemporains comme des mélanges pour crêpes au riz sauvage et des sirops de bleuets sauvages.

# À proximité de Montréal

## Kanehsatà:ke

ACTIVITÉS/EXPÉRIENCES



### Marché autochtone d'hiver

Durant une fin de semaine en décembre, ce marché d'hiver situé au parc national d'Oka présente les artisans et les produits bioalimentaires autochtones de la région et du Québec.

### Pow-wow de Kanehsatà:ke

Tenu en août, cet événement vous initiera aux cultures des Premiers Peuples par la danse, le chant et l'artisanat. Sur place : vendeurs d'artisanat, comptoirs de nourriture et grands divertissements.

### Skywatcher Alpaca Farm

[LIEN EXTERNE](#)

Toute première ferme d'alpagas du territoire, on y fait pousser des cultures traditionnelles et y élève quelques alpagas et autres animaux. Des visites de la ferme sont proposées afin d'aller nourrir ses animaux, les rencontrer et les caresser.

GASTRONOMIE



### Moccasin Joe Coffee Roaster

[LIEN EXTERNE](#)

Il s'agit d'un artisan torréfacteur Kanien'kehá:ka très en vue de la communauté de Kanehsatà:ke, situé près d'Oka. Leur mission est de créer une alliance entre Autochtones pour développer les entreprises autochtones tout au long de la chaîne d'approvisionnement, de l'agriculteur au torréfacteur.

